

# EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRATICO  
ORGANO DEL PARTIDO DE UNION REPUBLICANA DE TORTOSA

ANO III Precios de suscripción En Tortosa al mes. . . . . 0'50 pesetas. Fuera trimestre. . . . . 1'50 id. Sábado 10 de Octubre de 1903 Puntos de suscripción En la Redacción y Administración calle de Moncada, 24. NÚM. 140

## La unión dá la fuerza

Hace algunos dias circuló por cierta parte de la prensa, la noticia de que la Unión Republicana estaba debilitándose y se observaba en su seno y en alguna de las fracciones que la constituyen, tendencias á la disgregación é independencia de que disfrutaban.

No dudo se hayan llevado á cabo ciertas intrigas para conseguirlo, ni tampoco haya quien tenga interés en ello; pero si dudo que ningún republicano que esté penetrado de las ideas que profesa y del valor de las mismas, pueda ni deba en semejantes casos procurar la disgregación, en vez de la acumulación.

En todas las épocas, en todas las naciones y en todos los pueblos se ha visto siempre que cuando sus ciudadanos se han visto acosados por un enemigo común han hecho caso omiso de sus diferencias interiores y se han aprestado como si fueran un solo hombre á la defensa de los intereses generales de la nación, ciudad ó pueblo.

¿Y nosotros los republicanos habíamos de violentar y quebrantar las leyes de la naturaleza y ese instinto innato de todos los seres?

Imposible me parece y difícil lo creo, que hoy, en que vemos las maniobras y ejercicios del ejército enemigo, en vez de consolidarnos y aprestarnos á la lucha, abandonemos el campo ó querramos formar guerrillas para que entretengan al enemigo, en vez de procurar presentarnos ante él en compacta masa, con el fin de abrir una brecha en sus filas y dada la desmoralización y relajamiento que reina entre ellos conseguir una completa victoria.

Las maquinaciones de nuestros enemigos tan acostumbrados á valerse de la intriga y soborno para introducir la desmoralización y discordia en las filas enemigas, no dudo habrán buscado el medio de engañar y atraerse á alguna de las entidades que figuran en la Unión Republicana para que esta se desmorone y rompa; pero los que pre-

sumimos de verdaderos republicanos, los que luchamos por la libertad y no por el medro personal, creo tendremos una conciencia inviolable á las promesas é intrigas de los monárquicos y si entre todos los republicanos hay alguno que se preste á componendas ó conjuras con ellos, y procure con sus doctrinas introducir la discordia en nuestras filas, arrojémosle de ellas, como se arroja un trasto inútil, y estampamos en su frente el nombre de traidor para que todos le conozcan y eviten su contacto.

La lucha se avecina. La compacta y numerosa masa republicana tiene amedrantado al partido gobernante, como lo prueba los rumores que circulan de cambio de ministerio en terminar las elecciones municipales y la prisa que tiene el partido liberal en elegir jefe y formar programa.

¿De qué son indicios esas versiones y preparativos? De la derrota que creen sufrir en las próximas elecciones municipales.

Pues bien; si solo nuestra actitud les anonada y espanta, prosigamos en ella y llevémosla á feliz término con lo cual conseguiremos dos fines: arrancar de raiz ese parásito que absorbe la sangre de nuestras venas y dar un paso muy avanzado para la implantación de la República.

ARRES.

Cenia y Octubre de 1903.

A don José Matamoros

## ¿Apóstoles ó asesinos?

Recurro á ese mónstruo que devora el tiempo arrastra en sí eras y evoluciones, consume hechos. Apócrifas quizá, ellas son mi base. Las leo, las miro, me compenetro y ¡ay! tiemblo al relatarlas. Desespero más que Fabián Conde, aquel pobre ser con alma de «El Escándalo.»

«El vicio, dice Alarcón, es á veces mucho más bello, más digno, más noble que la virtud odiosa que nos esclaviza y mata: Sodoma, Gomorra, Seboin, ciudades nefandas, fueron destruidas por el fuego celestial. Avisados por el angel, libra-

ron de la muerte, Lot por ser pariente de Abraham: Dios fué misericordioso, no justo. La justicia excluye la conmiseración. Les absolvió por que defendían su ideal.

Sinai despedía rayos de luz que cegaban, acordes que ensordecían. Llama Dios á Moises: el profeta encúrrase con el Creador en la milagrosa nube; desaparece. En la falda del monte, esperaba el israelita la vuelta del que les conducía; no llegaba; duda el pueblo porque pensaba, como dice Descartes, y pensando tiene alma; entregase á la idolatría del Becerro de oro. «La ira», que dicen los Santos Padres, «es en los sacerdotes peor que la lascivia», hace arrojar á Moises, las tablas de ley: eran de piedra, rómpense. ¡En pedazos, el mandato divino! El salvado del Nilo pasa á cuchillo, mata á miles idólatras. Dios, en castigo tambien, hace que la tierra trage á Coré, Datasi, Abirai y 250 de sus secuaces.

No enmienda el pueblo, hoy cristiano; llénase la tierra de serpientes venenosas; su mordedura mataba.

El pueblo israelita hállase encerrado en Egipto; Moises, custodiado por la sabiduría de Aarón, el milagroso cayado, el poder divino y su tartamudez, solo logra hacer más tirana la esclavitud de Faraón; Moises no vence, manda plagas, convierte en sangre las aguas, diezma el ganado; el egipciaco persitise en su propósito; Moises, desesperado mata el primogénito de todo el pueblo gitano, siembra el luto y la tristeza, derrama sangre... sale sí, entonces, glorioso y trinnfante, libre ya para conseguir su triunfo ¡cuánta muerte! ¡cuántas tristezas! Amontonadas allí las víctimas, huyendo el pueblo de Israel, establécese una solemnidad religiosa, un glorioso efeméride: la Pascua.

Sale Faraón persiguiendo al... «asesino ó apóstol?»; le encuentra en las playas del mar Rojo; el cayado de Moisés toca el agua; deja un ancho camino, por donde pasa el Arca y el pueblo libre... aguas que se juntan para sepultar en su fondo á todo el pueblo egipcio, todas sus riquezas, todas sus vidas, el alma de una nación hecha por Dios. ¿Por qué tanta venganza? No ha-

bíanse cebado ya bastante. Entonces la Religión cristiana se apellidó: Religión de paz, de amor, de caridad.

Santiago el apóstol, montado en su caballo blanco, mataj más que persuade á los moros; Ignacio de Loyola, disputa con un morisco acerca la virginidad de María; irri-tado, irascible el jesuita por las refutaciones del africano, desenvainó su espada, y puso aquel la defensa en sus pies; á no huir á tiempo victoria á veces más gloriosa que muchas... y muchas, su persecución cruenta le hubiera conducido al Averno.

Antítesis de esa nueva religión, sois vosotros, los Faraones, los moriscos, los idólatras del Sinai... ¡que extraño que empleemos como persuasión el ejemplo de tantos y tantos siglos, la norma de la virtud y la paz, los procedimientos del amor? Esa es la lucha de hoy, no es la evolución, esos son todos los misterios: muerte y sangre.

Más ¡ay! que vosotros lo hicisteis ya ¡Por un ideal vuestro, por un presentimiento, por una sola profecía ¡cuantos mártires habéis dado á otras religiones, cuántos prosélitos á Budha y Confucio, á Mahoma y Lutero, enemigos vuestros!

Ejemplos mil, que me hacen suspirar á mi cerebro se amontonan; quisiera deciros; una consideración, no merecida, me dice ¡basta ya!

Voy á firmar; me detengo... ¡ahl sí; solo una pregunta. Esos... defensores de la creencia religiosa, como se apellidan? ¿Apóstoles ó asesinos?

MARCELINO DOMINGO.

## ANARQUIA É IMPOTENCIA

Vivimos en pleno período revolucionario. Aquella revolución de arriba, tan pregonada por Maura, ha venido al fin á tomar cuerpo en manos de su herejero García Alix, que formando con Villaverde y Martitegui el triunvirato de los valentones, ha lanzado al país el más osado de los retos á que se atreviera jamás insignificante alguno, al

## El Ideal

grito de ¡sálvese eso, y que se hunda el mundo!

La más desenfrenada anarquía ha invadido todas las esferas; la hidrofobia de perseguir republicanos se ha desarrollado en los espíritus fuertes, desde el ministro, al último polizonte; y luchando á brazo partido por librarse de lo que les acogota y ahoga, reparten palos de ciego sin más positiva eficacia que azotar el aire.

A tal periódico se le denuncia por escritos, que reproducidos luego por otros colegas, pasan sin contratiempo; á tal otro se le persigue por reproducir artículos que otros publicaron antes sin que nadie les molestara; hasta han llegado á denunciar á «La República», de Ferrrol, por insertar un escrito de Pi Margall que hace ¡6 años! se publicó por primera vez, sin que en todo este tiempo, y ya son días, ningún fiscal cayera en la cuenta de que era pecaminoso. Y se suspenden los mitins por el más fútil pretexto y aún sin pretexto alguno; y se encarcela y procesa á los oradores, sino por lo que digan, por lo que pudieran decir; y se cierran círculos republicanos, legalmente constituidos, por haberse gritado en ellos ¡viva la República! y se deja cesantes á los empleados sospechosos de republicanismo, y se encarcela á diputados de la Nación, y se llega al extremo de dejar suspenso de empleo y sueldo al digno é ilustrado catedrático del Instituto de Gerona, señor Loperena, por haber dedicado á la propaganda republicana las vacaciones escolares.

Adelante, señores gobernantes. El entusiasmo republicano pudiera enfriarse, y no estará de más que vosotros sopleis en él y añadais leña á la hoguera, con vuestros anárquicos desplantes de iracundia impotente.

Los patriotas de Paris del 93, ante atropellos menos inauditos que los que perpetráis, velaron cien veces la estatua de la Ley y llamaron al pueblo á las armas. Si hoy encarnaran en nuestros espíritus, no os harían caso. Porque sabrían que ni alcanzais á provocar la ira. Porque sabrían que sois impotentes. Porque sabrían, como sabemos nosotros, que vuestros días están contados, y que, derribados por el puntapié de un niño, caeréis sin gloria y entre las burlas y sarcasmos de aquellos mismos á cuya defensa inmolasteis la salud de la patria y la honra nacional.

### NOTAS BIOGRAFICAS

#### MARCELINO DOMINGO

A la muerte de Zola, escritor in-

signe, traduje del semanario francés «Paris,» un artículo corto que extractado decía: «La prensa del mundo todo se ha interesado por la extraña muerte del bello novelista, bello, si, de alma; muchas reseñas, muchas necrologías, á granel, justos laureles; todo demostrando la gloria conquistada por Zola en este planeta; de cuanto se dijo, hermosas frases, dignos encomios, un artículo español llamome la atención, por lo original, por lo sencillo, por lo verídico; titulábase «La entrada de Zola en el cielo», firmábalo Marcelino Domingo. De expresión hermosa, eleva á Zola al empíreo, le coloca al lado de Dios, no como cristiano, como clerical, si, como religioso, como genio.»

Y ahora entro yo; el biógrafo español; el dedicado desde ha mucho tiempo á la descripción de vidas. Esta introducción la publiqué por aquel entonces en «La Publicidad» y «El Liberal». Hoy quiero llegar á mas.

Leí artículos varios del escritor Domingo que señala el semanario francés en un idem español titulado «El Pueblo». De su autor he aplaudido frases hermosas en artículos titulados «Una pesadilla», «Con mi conciencia», «La Patria» y otros y otros muchos, cuyos epígrafes no acuden ahora á mi pobre memoria vieja ya.

Marcelino Domingo es un autor castizo, un publicista verdad, irónico refutando, serio en asuntos no baladías; claro y sencillo para el de escasa inteligencia: filosófico para aquellos cuyo saber no es común.

Joven de 19 años promete ser una gloria española; ¡ahl patria desgraciada, si dieras hijos como el del que me ocupo, no te vieras obligada á esos problemas políticos, que te harán sucumbir, á esas risotadas tristes de lo ridículo, de naciones vecinas.

Como folletín EL PUEBLO publica ahora una obra de dicho escritor con el título «A vuela pluma.» No es necesario leer mucho, para cerciorarse del saber de ese genio que nace, del saber de su alma sublime, de ese bello espíritu. Léase su primer artículo «El nuevo templo» ¡cuánta verdad! ¡que realidades! ¡al ver nuestra decadencia, envié á ese niño y me envalentono, cojeó, me siento en la pubertad, quiero gritar; el cuerpo mortecino, caduco, me lo impide; sin embargo una voz interior más fuerte que la que de mi boca sale, dice ¡viva! ¡viva! ¡adelante! es el alma que admira, es el espíritu que quisiera en el escritor hallar un *simil*, varios, para salvarnos.

R. SANCHEZ.

¡Qué diferencia entre el ideal de los reaccionarios y el ideal republicano...

El ideal reaccionario es Faraón que persigue, es Nabucodonosor que quema, es Pilatos que crucifica, es Anito que envenena, es el inquisidor que atiza la hoguera, es el verdugo de San Bartelemy que fusila, es el Estado que oprime la conciencia... mientras que el ideal republicano es la libertad que reconcilia á todos los hombres, la democracia que los iguala en el derecho, la justicia que despierta la caridad universal humana, el verdadero reinado de Dios sobre la tierra.

CASTELAR.

## LA TIERRA

La tierra es, á no dudarle patrimonio común de los hombres. Sin ella y la atmósfera que la circunda, imposible toda existencia, imposible todo trabajo, imposible toda cultura. La necesita cada uno de nosotros cuando menos para su vivienda y su sepulcro. ¿Es justo que sea propiedad de unos pocos, y no la tengamos los demás ni siquiera para alojamiento de nuestros hijos? ¿Lo es que sus poseedores puedan privarnos aun de pisarla, sirviéndose ya de setos vivos, ya de altas cercas?

F. PI Y MARGALL.

### SUSCRIPCION

para el

## TESORO REPUBLICANO

Suma anterior 651'00 pesetas.

### DE AMPOSTA

Don Juan Ferré Escardó.	10'00 pesetas.
» José Porrés Escribá.	2'50 »
» Jaime Roch Homedes.	2'50 »
Don Enrique Prades Cabrera.	2'50 »
Don Ismael Fusté Torné.	2'50 »
» Mariano Cabrera Gilabert.	2'50 »
Don Paulino González Cabanes.	1'00 »
Don Juan Cabrera Margalef.	2'00 »
Don Francisco Cabrera Espany.	1'00 »
Don Miguel Blanco.	3'00 »
» Enrique Prades Rullo	5'00 »
» Ramón Pedret Suñé.	1'00 »
Un republicano.	2'50 »
Don Rafael Cabrera Homedes.	1'00 »
Don José Republicano.	1'00 »
» B. Republicano.	2'50 »

693'50 pesetas.

(Se continuará.)

## Crónica

### Listas electorales

Recibidas las que han de servir en las próximas elecciones de este Mu-

nicipio; en las que constan gran número de correligionarios que carecen de voto, suplicamos á cuantos deseen examinarlas se sirvan pasar por el Centro de Unión Republicana calle de Moncada núm. 24, y en ella encontrarán persona dispuesta á mostrárselas y facilitarles todos los datos que soliciten.

\*\*

El digno comandante del regimiento de Almansa don Jesús Cánovas Crespo, en atenta comunicación nos porticipa que el día 6 se hizo cargo de la comandancia Militar de esta plaza.

Agradecemos á tan bizarro militar sus ofrecimientos.

\*\*

## A los republicanos

Plagan por nuestra ciudad y partidas rurales unos cuantos entes, que con el nombre de republicanos pretenden engañar á queridos correligionarios nuestros diciéndoles que ellos son los que representan aquí la política de nuestro ilustre jefe don Nicolás Salmerón.

Varios de nuestros amigos se han acercado á nosotros para enterarnos de las patrañas que inventan, y de la propaganda que hacen en favor de los candidatos ayusistas.

Aconsejamos á nuestros correligionarios, que los desprecien, pues los tales entes no son más que lazaretillos vendidos á los monárquicos, por algunas piltrafas de bazofia y promesa de algún acta de concejal.

No queremos sacar á la plaza pública la vida de estos vividores por no reuolver basura, pero si se nos provoca y se nos tira de la lengua, guardando siempre las formas de la decencia, les diremos lo que son, que han hecho, y á donde van.

Los traidores y apóstatas que les queda un átomo de vergüenza, se retiran cuando fracasan, los que nos ocupan, nó; no contentos con su vilipendio, pretenden emponzoñarlo todo, reuolviéndose en el fango de sus concupiscencias y desvergüenzas, pretendiendo con su baba ponzofiosa alcanzar la honra, de los que les desenmascaran, y les separan de la bazofia monárquica.

\*\*

## La caridad láica

Con este título nuestro colega *El Ebro* ha publicado un artículo violento é inexacto, inspirándose de la arrogancia de las hojas anti-republicanas.

La aparición de la peste no ha sido más que una chispa sin ulteriores consecuencias. El centro pestiferado ha sido ahogado desde la primera alerta por un personal medical puramente científico y anti-milagroso y por enfermeros civiles ó laicos de uno y otro sexo.

Habían pedido cuatro enfermeros civiles para el hospital de pestiferados, se presentaron cuarenta demandas.

En cuanto á las religiosas empleadas, estas eran obligatorias, á virtud de la cláusula del legado que ha permitido crear el hospital en el cual han sido cuidados los pocos pestiferados. Su conducta valiente como siempre.

Estos datos han sido facilitados por algunos miembros del Comité de higiene provincial.

### Primer aviso

Un réptil venenoso, desde las columnas de ese asqueroso papel que se emborrna en Tortosa, viene vomitando bilis, desde hace algún tiempo, y provocando día tras día á los republicanos todos.

Hasta la fecha, lo habíamos tomado con el más profundo desprecio, que es lo que se merece gente de esta calaña; pero los calificativos de esos desvergonzados han llegado á tal extremo que nos vemos obligados á protestar del modo más enérgico, en nombre propio y en el de muchos republicanos.

De hoy en adelante no permitiremos que nadie, valiéndose de cierta impunidad, desde el tal periodicucho, venga á faltar á la verdad tan descaradamente, cuando se trata de dar noticias y reseñas, de los actos que venimos celebrando los republicanos; inventando toda clase de patrañas y falsedades, con la más mala sombra que darse puede.

No es decente, ni noble, ni humanitario, el tener que mentir, porque le den algo para poder llenar el estómago.

No consentiremos que vengan á insultarnos desde la sombra, papel que solo está encomendado á rufianes y jesuitas.

Basta por hoy, y que sirva el presente de primer aviso. Hay que andarse con mucho tiento, porque se vá acercando el gran día de la justicia popular y no fuera que os encontrara en la faena entre manos, y os cogiera infragantis.

¡Farsantes!

El sábado último fueron conducidos á la última morada los restos de la que en vida fué doña Rosa Valls Cid, esposa que fué de nuestro apreciable amigo don Manuel Aragonés Rocamora.

Tanto á este, como á su hijo don Manuel, así como al resto de su apreciada familia testimoniamos nuestro pésame.

Mañana domingo, á las 3 de la tarde, celebrará junta general ordinaria, la "Sociedad de albañiles de Tortosa y contornos", para tratar de asuntos de administración y otros de interés general.

La Junta, suplica la puntual asistencia á todos los asociados, verificándose la reunión en el "Centro de Corporaciones Obreras."

Por lo que se vé, nuestra Administración municipal, trata de estrujar al país, con el buen fin de que no pueda vivir nadie.

Según informes que tenemos por fidedignos, uno de estos días, se presentó nuestra flamante Administración de Consumos, á Jesús, con la pretensión de que los matarifes de cerdos, abonaran á la Administración una peseta por cada uno de los cerdos que sacrificaran; los matarifes se negaron á satisfacerla, pretextan-

do que casi no la cobraban ellos, por cada cerdo que mataban.

Por fin despues de mil regateos y razones, les exigió el pago un de real. ¿Con qué derecho se exige á los matarifes del ganado de cerda de Jesús, este impuesto?

¿Quién ha ordenado semejante medida señor Alcalde?

¿Es que sin estar consignada tal medida, en el presupuesto municipal, ni estar aprobada por el Ayuntamiento, pueden imponer el Administrador de consumos, ó quien sea, un nuevo arbitrio y cobrarlo, como le plazca?

¿Es que para arbitrar recursos nuestro Ayuntamiento, se cree con derecho, á interpretar las leyes á su capricho, sin reparar en el perjuicio que irroga á sus administrados?

Señor Alcalde, esperamos que se entere sobre lo que hay de cierto en este asunto, y de ser cierto corrige tan descabellado abuso.

Continúa nuestro Alcalde, firmando cesantías de empleados que no figuran en el padrón electoral, aprovechando cualquier pretexto.

Señor de Ramón, tal medida es tan arbitraria, que nos resistimos á crearla; de ser cierta, pondría á usted en una situación tan ridícula, que le valdría la censura de todas las personas sensatas.

Según nuestros informes, la idea ha partido de un cocumen tan huero como canallesco, y podría darse el caso de que sin usted enterarse, abusando de su confianza y á espaldas suyas se llevase á cabo.

A medida que se aproxima la contienda electoral crece la fiebre entre los monárquicos, y los tráfugas de nuestro partido.

Tanto es el miedo que les infundimos los republicanos, que los eternos mangoneadores de la cosa pública se apiñan, y cual manada de rebaño que vé al lobo, se aterrorizan viendo cercano el fin de su existencia política.

Nuestro gobernador, toma una parte activa en las combinaciones y componendas invocando lo que el considera sagrados deberes.

Por ahora, parece forman la piña contra los republicanos, los que por aquí se apellidan liberales, los boschistas, los ayusistas, los carlistas, los integristas, los ribasistas y los de la liga católica.

Han quedado fuera de la combinación, apesar de las reiteradas súplicas del Gobernador, por haberse negado rotundamente á formar parte de ella, los gonzalistas.

Tal amalgama, que por cierto, resulta inmoral, no creemos dé el fruto que sus organizadores pretenden, puesto que los republicanos estamos sobre aviso, dispuestos á evitar toda clase de coacciones y atropellos haciendo que sea una verdad la libre emisión del sufragio.

Contra toda esta amalgama de ambiciosos y vividores, que no cuentan con ningún arraigo en el cuerpo electoral nos opondremos los republicanos escudados con nuestro programa de moralidad y justicia, despertando á todos cuantos ansien la regeneración del país, llamando á nuestro lado á cuantos deseen que Tortosa ocupe el lugar de cultura y progreso que le corresponde,

sacándola de la situación de postración á que la ha reducido el caciquismo.

Republicanos: Vuestra resuelta actitud, hace temblar al caciquismo y la oligarquía persevera en ella y muy pronto destruiremos el caciquismo.

## REMITIDO

Señor Director de EL PUEBLO.

Ruego á V. la inserción en las columnas de su apreciable periódico al siguiente escrito.

Los neo católicos no desperdician la ocasión cuando se les presenta de tirarnos con bala rasa.

En el órgano integrista he leído sin que me cause la menor sorpresa, porque dicho sea entre paréntesis se en donde les aprieta el zapato. Por eso digo que no me causen extrañeza sus ataques directos ó indirectos al centro de corporaciones obreras á la que el que suscribe tiene la honra de pertenecer. Mas dejando esta pequeña digresión, vamos á lo que importa.

Se desvelga el colega egrediéndose en la forma que ellos solo saben hacerlo injuriando, profanando nuestra gloriosa enseña, la que enarbolamos los soldados de la paz, la que es símbolo de Fraternidad, bajo de la cual nos cobijamos los amantes todos de la Verdad, de la Justicia y del Progreso, se nos ha querido ultrajar lo que representa para nosotros un sagrado, se nos ha inferido una de las mas graves ofensas, y á ella hemos de contestar sinó de la manera soez y brutal que tienen por costumbre nuestros enemigos, de otra digna y honrada como saben hacerlo los que están compenetrados de sus deberes y sus derechos.

Compañeros: con motivo de celebrarse el entierro del que en vida fué Tomás Cid el cual como sabeis era socio del susodicho centro y perteneciente á la sociedad de albañiles, se suscitó una cuestión en la que un señor cura amonestó á uno de

los que figuraban en el cortejo porque no se descubrió al paso del clero, lo cual, si bien constituye un acto descortés nadie autorizó ni ninguna razón tenía el pater para soltar las siguientes frases: todos ustedes son unos mal educados; en cuyas frases viéndose aludido intervino una tercera persona, se cruzaron algunas palabras más y al parecer, se había acabado aquí, pero no fué así, y no lo fué porque no saben perdonar ninguna ofensa como vienen obligados por su cargo ó sacerdocio, como les obliga el ser ministros de Aquel que supo perdonar en sus últimos momentos á sus verdugos, y no perdonan, porque el Cristo eucaración pura de la bondad, de la mansedumbre y del amor, era antitético á sus ministros de hoy representantes de la tiranía y que ensobrecidos con el poder que ellos mismos con su modo de proceder van minando, hacéndonos acreedores á que nos distanciemos cada vez más y que venga el día de la Justicia.

Que no cul, en á nadie, no. Ellos y solo ellos son los que fabrican el rayo que ha de fulgurar en día no lejano descargando sobre la cabeza de sus mismos forjadores.

¿Sabeis compañeros qué han insertado en su periódico? Que la bandera que llevaban los obreros era indigna de figurar en el cortejo porque éste era un acto puramente religioso, como si nuestra bandera y nosotros estuviéramos reñidos con ella; no, señores míos, no, si quereis eso, no será, nosotros á lo mas estaremos reñidos con vosotros porque así lo quereis; con la religión, nunca.

Ya veis pues con que amor nos tratan esos señores. Claro está, á ellos todo lo que huele á progreso les ciega, y es natural, amantes de lo pretérito, el futuro les asusta, mas no importa, nuestra misión es ir siempre adelante.

Un obrero.

Imp. de EL PUEBLO.

A VUELA PLUMA 31

MARCELINO DOMINGO 30

ció muerto sin entrar en el seno de una religión que obliga con la ignorancia de la niñez á militar en ella, castiga al que se fué inconscientemente con el pecado original á un limbo, lugar de tristes locos.

El que creciendo, aumentó su conocimiento de pecado condicional y faltó el que infringió los mandamientos del Sinai, destinándole á un infierno, á sufrir los dolores, que Dante, con ser tan fecundo é insaciable su saber los sombrea solamente, los bosqueja.

Y aquel que perseverante á lo que le obligó una iglesia y unos mandamientos divinos, siguió una vida mística y fanatizosa; aquel que no sintió en la muerte, la separación de la madre amada, nacido de ella, del hijo querido, fruto de su amor, de la esposa que compartió los placeres, que penó en su tristeza, va á gozar de la bienaventuranza eterna, de la divina gloria, de los dones celestiales.

imposible; alienta á la humanidad, vivifica, la alegría, el placer de mañana, que troca en risa el lloro de la pasada pena. Y una vida en que la tristeza no existe en donde no haya un algo que en dulce tantas horas amargas, es la vida triste del idiota, del desgraciado loco que no siente, que no piensa, que no quiere... una maquinilla, en fin, que se mueve sin expresión alguna.

El infierno con sus terrores absurdos y apologías, donde arden por toda una eternidad las almas infieles y pecadoras, donde se extingue la maldad y castiga el vicio.

El cielo, la gloria con su pavimento cerúleo, perdiéndose en la inmensidad de lo infinito, las bellezas y los dones, los sonidos y los olores, las armonías y los deleites. En el centro, Dios, sentado en su resplandiente trono, circundado de toda su corte de ángeles, serafines y querubines. El niño infeliz que casi no vivió, ó na-

# HARINAS SALVADOS Y CERALES

Deposito de guanos y primeras materias

DE

## ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

### TORTOSA

#### A los señores ciclistas

No compren ustedes bicicletas sin consultar antes precios y condiciones a la casa Saromá y debido al poco número de averías que ocurren a las bicicletas de dicha marca y aun estas causadas en la mayoría de los casos, por negligencias ó descuidos, con el fin de evitar discusiones con sus poseedores ha decidido vender las marcas garantizadas durante un año, a partir de la fecha de la factura contra toda avería y accidentes imprevistos, incluyendo los atropellos de carruajes y caídas en carreras (en pista ó carretera) siempre que sean montadas por el mismo dueño.

La garantía de los Neumáticos queda limitada a lo que el fabricante de los mismos atiende, después de efectuada la reclamación.

Se remite catálogo a quien lo solicite.

TALLER Y DESPACHO.—ARAGON, 238, BARCELONA

Representante en Tortosa: ANGEL LLUIS

#### DON RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agrónómicos y topográficos. Administración de fincas.

Temple (Eusanche) Frente al café de Escudero

#### EL PUEBLO

Periódico semanal

Órgano del partido de unión republicana de Tortosa.

Redacción y Administración

Calle Moncada, 24.—TORTOSA

#### Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 ptas.—Fuera trimestre 1'50 idem.

Anuncios y Comunicados á precios convencidos

#### Grandes Canteras y Talleres

DE

#### FELIPE CURTO

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLOS (RODETS) DE GODALL, ULLDECONA y MONJUIT.

También se dedica á toda clase de empresas de siderías, para construcciones en "ferro-carriles, carreteras y puertos".

Dirección, calle San Blas, 9

#### TORTOSA

32

MARCELINO DOMINGO

Y según tradición que se remonta de los primeros siglos de la creencia, en el cielo, al lado de Dios, moran solamente los que no cuidáronse de estudiar, de investigar, de descubrir el por qué de su fe, si la plegaria era acogida, si necesitó el rezo, los que, necios, creyeron por que creyeron, rezaron para pedir, lloraron sus dolores.

Y si el Dios de la religión cristiana es el único, el verdadero ¿por qué solo ha de amparar á los que nacidos donde en El se creé, les obligaron á creer? Los de la escuela de Zenón, virtud pagana, de los estoicos; el infeliz de color cobrizo ó etiope que vió la luz en América ó Africa, y allí recibió el beso maternal, enseñándole á adorar á su Dios, y aprendiendo en países exóticos á nuestra patria un rezo, una plegaria, que con convicción firme de ser oída, elevó á su Edén y fué santo, y se martirizó y murió por su religión; si hay cielo ¿por qué no ha de ir allí? ¿por qué no?



#### A VUELA PLUMA

#### El alma de los genios

Esa pregunta, que un día oí al pasar á la ventura por delante un café, cual otras muchas frases que arrastra el aire en su aterrador silencio, guardando conceptos, sabias verdades, discusiones muchas, me obligó á estudiar, á pensar, á discutir, á preguntar sobre el destino de esas almas, que engendraron humanidades nobles, que formaron genios. Esa futura vida, tan misteriosa, hace descansar eternamente en un limbo, lugar donde no se goza, donde no se pena, donde la existencia sea como fuera es